

## **BAB V**

### **PENUTUP**

#### **A. Kesimpulan**

Berdasarkan penelitian yang telah dilakukan dengan analisis uji hipotesis maka dapat disimpulkan bahwa ada hubungan negatif antara pemaafan dengan kecenderungan perilaku *bullying* pada siswa korban *bullying*. Siswa korban *bullying* yang memiliki pemaafan yang tinggi memiliki kecenderungan perilaku *bullying* yang rendah, sebaliknya remaja yang memiliki pemaafan yang rendah memiliki kecenderungan perilaku *bullying* yang tinggi.

Sebagian subjek dalam penelitian ini berada pada tingkat pemaafan sedang dan kecenderungan perilaku *bullying* yang rendah. Pada penelitian ini ditemukan bahwa ada perbedaan kecenderungan perilaku *bullying* berdasarkan jenis kelamin dan kelas korban *bullying*.

#### **B. Saran**

##### **1. Bagi Siswa Korban *Bullying***

Berdasarkan hasil penelitian menunjukkan siswa korban *bullying* mengalami kecenderungan untuk berperilaku *bullying* selanjutnya. Maka dari itu peneliti menyarankan agar korban memiliki kepribadian pemaaf agar dapat mengurangi efek perilaku *bullying* sehingga terbebas dari perasaan dendam dan memiliki keinginan untuk menjalin hubungan yang baik dengan pelaku.

## 2. Bagi Orang Tua

Bagi orang tua peneliti menyarankan agar memberikan pembelajaran tentang memaafkan sehingga anak korban *bullying* mampu mengembangkan dirinya dan terhindar dari perilaku *bullying* selanjutnya.

## 3. Bagi Pihak Sekolah

Sekolah merupakan tempat siswa untuk bersosialisasi dan mendapatkan ilmu pengetahuan. Tradisi senioritas seperti *bullying* sering terjadi dalam dunia pendidikan. Dengan demikian peneliti menyarankan kepada pihak sekolah agar dapat mendeteksi perilaku *bullying* di sekolah dan mengajarkan siswa untuk memaafkan orang lain serta memberikan psikoedukasi tentang bahaya perilaku *bullying*.

## 4. Kepada Peneliti Selanjutnya

Peneliti menyarankan agar peneliti selanjutnya dapat melakukan penelitian mengenai pemaafan dan perilaku *bullying* dengan metode kualitatif agar subjek lebih terbuka dan jujur dalam memberikan jawaban sehingga memperoleh informasi terkait aspek pemaafan pada korban *bullying*.